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京送大禮促文化交流吸旅客 港展文物有場地「愈快愈好」

黃定光批反對派找藉口拖延

香港文匯報訊（記者 楊佩韻）興建香港
故宮文化博物館近日引起社會關注。旅發局
主席林建岳昨日指出，興建博物館是香港文
化界和旅遊界的盛事，千萬不要將事件政治
化，以免將好事變壞事。

矚目景點勢吸高消費過夜客
林建岳昨午發出新聞稿表示，興建博物館

可與西九龍文化區的M+藝術館互相配合，
形成獨特世界級的文化博物及藝術展覽群，
令香港成為一個國際獨特且矚目的景點，勢
必吸引世界各地高消費過夜旅客來港，對香
港旅遊業發展來說是一件大好事。
他續稱，香港是中西文化薈萃之地，博
物館的館藏正是中國歷史文化精萃所在，
而當中珍寶能夠在香港長期展出，更能凸
顯出香港中西文化交流薈萃的特點，突出
西九文化區肩負起促進文化及藝術互動與
發展的使命。他又稱，國家提供逾千件故
宮珍寶在香港長期展覽，顯示中央對香港
的重視和支持。根據國家的文物出口政
策，故宮博物院不會長期向外借出珍藏，
形容香港可以興建博物館「是一件好難得
的事」。
至於公眾參與的問題，林建岳相信，政府

有關部門和西九管理局會在博物館興建及營
運管理方面，多諮詢並吸納業界及公眾意
見，讓公眾有更多的參與。
另外，西九管理局諮詢會成員黃英琦昨

日出席電台節目時稱，已收到管理局發出
的電郵，指本月12日或18日將召開會議討
論有關項目，她認為故宮文化博物館對香
港有文化歷史價值，但博物館未來營運細
節，包括如何營運、策展的詳情等，公眾
仍有很大的參與空間。她又認為，如果項
目是一件好事，應以不同方法提早與市民
互動，相信不會出現激烈的反對聲音。

林伯伯 吳同學
聶曉輝 攝

徐先生

港府與北京故
宮博物院合作，
在西九文化區興

建故宮文化博物館，料2022年開幕，不少市
民大表歡迎。現年58歲的的士司機徐先生
說：「此舉對香港是好事，也證明中央對香
港的重視，讓港人近距離接觸國寶級文物，
以前看劇就看過，始終是仿製的。」他表
示，自己很想親身到北京欣賞故宮，奈何沒
有時間。他又指，年輕一代對中國歷史認識
不深，相信有助他們認識古今中國，上一堂
活的歷史課，「平時上課也很少人有興趣，
有實物去看就會去欣賞！」

料成新景點吸更多旅客
79歲的林伯伯亦支持政府興建故宮文化博

物館，他平日會一家大小參觀博物館，若建
成必定會去參觀開眼界。他表示，很想親身
到北京參觀故宮，但年紀大不能出遠門，
「現在香港有，西九（文化區）也很方便，
不用去到那麼遠看。」他又認為建成後能成
為新的旅遊景點，吸引更多旅客訪港。
就讀中四的吳同學表示，不知道政府興

建故宮文化博物館的消息，但若屬實會與
朋友一同參觀，最想了解中國古代的習俗
與禮儀，因身為理科生的他平日對中史甚
少接觸，若建成博物館則有更多機會去了
解。他又說，眾多文物中對龍椅最感興趣
及深刻。 ■記者 文森
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長借900文物予港 史無先例
香港文匯報訊（記者 楊佩韻）康文署

副署長吳志華表示，香港與故宮的合作並
不是從天而降，早在10年前《清明上河
圖》與其他國寶書畫的真本來港展出時，
港人反應熱烈，歡迎兩地透過興建香港故
宮文化博物館加強彼此合作。他續稱，故
宮文物於境外展出時，數量及展出日數有
嚴格限制，直言故宮長期借出900件文物
予香港是從無先例。至於有關建館的爭
議，吳志華未有正面回應，僅稱政務司司
長林鄭月娥周五將到立法會交代事件，又
否認署方的「故宮全接觸」計劃是為項目
「消毒」的說法。
康文署昨日舉行「故宮全接觸」計劃和

《觸得到的故宮》節目簡報會，活動開初
吳志華主動談及最近鬧得熱烘烘的議題。
他表示，於西九文化區興建香港故宮文化
博物館的項目，是由西九文化區管理局與
故宮博物院共同推展的非康文署項目，但
署方歡迎項目。他又認為，項目有助推動
香港博物館事業發展，是香港文化政策的
一個支柱，深化及擴大香港與內地、海外
各地的文化交流。

10年前《清明上河圖》逾93萬人參觀
他補充說，故宮收藏180萬件文物，每

次境外展出都有嚴格規定，數目以120件
為限，一級品不超過20%，展期一般為3

個月，形容香港故宮文化博物館能長期借
展900件故宮文物可謂從無先例。吳志華
稱，香港與故宮合作始於10年前《清明
上河圖》，形容香港及故宮有一份獨特的
情緣，就連2010年的電子動態版《清明
上河圖》，在展期內有逾 93萬觀衆參
觀，形容港人對故宮文物是「趨之若
鶩」。
及後在2012年，署方與故宮博物院簽訂

了《文化合作意向書》，涵蓋三個主要範
疇，包括合辦大型文物展覽，文物保護和
修復工作，及博物館專業人才培訓。吳志
華指出，署方與故宮合作關係是互惠互
利，相信能吸引更多市民、中外旅客認識
故宮。他續稱，今年是香港回歸祖國20周
年，署方特別安排故宮博物院、法國羅浮
宮和英國大英博物館的展覽來港展出，強
調故宮博物院不是康文署博物館唯一的合
作夥伴。

無線翡翠台將播《觸得到的故宮》
電視廣播有限公司節目發展分部創作經

理楊永祥則表示，《觸得到的故宮》是由
政府提供拍攝構思，去年10月公開招募合
拍夥伴，11月到北京拍攝，當中包括未曾
開放的符望閣及倦勤齋，讓市民感受帝皇
家另外一面。他續稱，幾乎在拍攝完畢
時，方知道香港將興建故宮博物館。

「故宮全接觸」計劃簡介
時間

2016年11月30日至
2017年3月20日

2016年11月至2017年7月

2016年11月至2017年7月

2017年1月4日至24日

2017年1月7日起

2017年2月底至4月

2017年6月

2017年7月至8月

資料來源：康樂及文化事務署 製表：記者 楊佩韻

活動

「石渠寶笈之香江拾遺—香港
藝術館虛白齋書畫藏品展」

故宮文化展覽

60場以學生及公眾為對象的
故宮工作坊

故宮建築及歷史展示

電視節目《觸得到的故宮》

故宮學堂

博物館高峰論壇

教師故宮交流團

地點

香港文化博物館

10商場輪流展出

未定

港鐵香港站

翡翠台

未定

未定

北京

■■康文署和電視廣播有限公司舉行傳媒簡報會康文署和電視廣播有限公司舉行傳媒簡報會，，介紹介紹《《觸得到的故宮觸得到的故宮》。》。 曾慶威曾慶威 攝攝

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）身兼西九文
化區管理局董事局主席的政務司司長林鄭
月娥，將於本周五出席立法會內務委員會特
別會議，解釋西九文化區興建香港故宮文化
博物館事宜。民建聯立法會議員黃定光昨日
表示，故宮文化博物館（下稱故宮館）落戶西
九文化區，本屬一樁好事，就算反對派本身也
不敢「打正旗號」反對有關計劃，「除非有一小
撮人別有用心，有意割裂香港與內地之間的
關係，令中華文化在香港『滅絕』。」
黃定光指出，目前反對派抬出大堆藉口，
一時說事前沒有諮詢，一時又說為何指定某
一建築師負責有關項目等，其實全屬拖延手
法，只是不想放過任何可打擊特區政府的機
會。他又指，故宮館涉及的展品全屬國寶級，
基於保安理由，不能「大鑼大鼓」張揚。

馬逢國：無須事無大小均諮詢
西九文化區管理局董事局成員馬逢國強

調，西九管理局的職責便是要管理好西九
文化區，是一個管理的機構，並非諮詢組
織，無須事無大小均進行諮詢。
他指出，西九文化區涉及的範圍相當之

專業，他對董事局主席、委員會等絕對有
信心，「當日通過有關決定時，覺得設立
故宮館的決定相當之正確，於是支持有關
決定。」
他續說，全國多個省市都希望能夠設立

故宮館，具備很大的競爭，但北京最終選
擇批給香港，大家應該考慮這一點原因，
而非單從香港某一些人的「特別」意願，
作出「單方面」批評。

林建岳：旅界盛事
籲勿政治化

收藏家組聯盟挺建「小故宮」

香港文匯報訊（記者 楊佩韻）逾10名香港收藏家昨日成立「支持興建香港故宮文化博物館大聯盟」，稱建館是10多年前

的「夢想」，更是北京送予香港的大禮，不但可促進中西文化交流、吸引中外旅客，更有地方讓收藏家展出奇珍異寶的文物，

期望港府能盡快建成博物館，直言「愈快愈好」。成員之一的香港各界文化促進會理事長李國強批評有人以諮詢、司法覆核等

方法拖延項目，令成本上升或項目胎死腹中。他指出，香港以往很多文化項目均是「議而不決、決而不行」，須強勢推動建

設。更有收藏家稱等了70年，當場發誓建館後會捐出獨一無二的珍貴文物。

■■支持興建支持興建「「香港故宮文化博物館香港故宮文化博物館」」大聯盟召開記者會大聯盟召開記者會。。 劉國權劉國權 攝攝

大聯盟昨日下午於上環兩依藏博物館舉
行記者會，義務秘書兼香港中華文化

藝術推廣基金主席李秀恒表示，大聯盟只
為支持興建香港故宮文化博物館大聯盟，
不牽涉任何政治訴求，也沒有政治取態。
對於政府如何諮詢及是否合乎程序等議
題，李秀恒一概不作回應及批評。

李秀恒：港收藏家夢寐以求
李秀恒批評，政府以往的政策未有理會

收藏家，即使私人收藏家有興趣展出收藏
品，當局也未有借出場地，認為故宮博物
館內會預留部分地方，供本地收藏家展出
藏品，是一個轉機，「重視返香港文

化」，是本港收藏家夢寐以求的事。他續
說，西九文化區未來是香港的文化基地，
而香港是中西融合的地方，但當中多是西
方的文化藝術，認為要有中國文化元素在
內，而香港故宮文化博物館建於此是合適
的事。

翟健民：期望此事近20年
大聯盟召集人翟健民指出，收藏界期望
此事已有近20年，認為在港展示故宮收藏
品能促進中西文化交流，對各界來說是好
事。他續說，博物館可吸引海外遊客來
港，促進旅遊業發展，又建議現時至博物
館成立期間，政府應同時舉辦中國文物展

覽及文化藝術學術研討會。他以女兒秘密
為他慶生的比喻，來回應博物館諮詢風波
的提問，形容博物館是很好的生日禮物，
「收到好開心」。

李國強：能吸百萬客來港 勿錯過
香港各界文化促進會理事長李國強指

出，博物館成立後會提供更好的藝術文化
交流平台，香港甚至可成為「一帶一路」
中西文化交流的樞紐。他補充，去年北京
故宮有1,600萬人次到訪，台北故宮有500
萬人次，相信香港若成立故宮文化博物
館，能吸引「數以百萬計的人來港」，認
為是很好的機遇，不能錯過。

程壽康：「沙漠」變綠洲 天大喜事
香港蘇富比亞洲區行政總裁程壽康指

出，香港一直被稱為「文化沙漠」，故
宮文化博物館能提供珍藏在故宮內的國
寶，形容是「水，仲要係一個綠洲」，
批評反對的人是「甘於留喺沙漠，點都
要渴死」。
收藏家張宗憲表示，他等了70年終於看

到香港成立故宮文化博物館，形容是天大
的喜事，更在記者會尾聲突然站起，並當
場發誓建館後會捐出獨一無二的珍貴文
物。至於是什麼文物，記者在會後追問，
張宗憲笑稱「到時你便知道」。

「上一堂活的歷史課」
市民：對港是好事

林建岳林建岳

■■黃定光表示黃定光表示，，故宮文化博物館落戶西九文化區是一樁好事故宮文化博物館落戶西九文化區是一樁好事。。圖為養心殿圖為養心殿。。 資料圖片資料圖片


